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“这些新开的团购平台主要通过优惠较大的秒

杀和特价菜来引流。”就在这几天，市民徐惠在好闺

蜜的极力推荐下进入小程序开启社区团购初体

验。首单尝到实惠的甜头后，她一鼓作气在另外几

个平台上也下了几单。货比三家后，她总结称，商

品补贴力度的确非常大，但是一些宣传点噱头过

大，例如某平台自动弹出全额返的对话框，最终却

是以代金券形式分多笔返还，规则说明中虽有相关

解释，但并不详实。

“总体来讲，我在前几单买到的东西都非常实

惠，产品也都十分新鲜，但使用近一个礼拜，感觉价

格上的优势越来越不明显，部分产品价格有了调

整。”徐惠说，值得肯定的是各个平台的售后服务到

位，她在接连下了四五个订单后，仅有一单苹果不

是特别新鲜，还有一袋橙子缺货，她在平台上拍照

反馈后，没多久就收到了退款。

□记者 应柳依

本报讯 作为餐桌上的重要食物，猪肉价格的

涨跌备受市民关注。今年10月，猪肉价格在连续上

涨半年多以来首次出现明显下跌，而 11 月中下旬

后，刚刚下跌不久的猪肉价格又开始拐头上扬。眼

下，元旦、春节逐渐临近，我市猪肉价格能否稳定，

市场供应能否保障，疫情之下进口冷链食品如何放

心消费，这些关于菜篮子的事牵动着市民的心。

猪肉价格略涨 市场供应充足
21 日，记者陆续走访了我市多家菜场发现，每

家菜场内的肉摊上猪肉产品均货源充足。

虽然各类猪肉产品价格较半月以前略有上涨，

不过市民的购买热情不减。“家里有孩子老人，每天

都要炖些骨头汤，涨得也不多，可以接受。”在华丰

菜场，市民吴女士得知肉价上涨依旧选择购买。据

了解，近几日，猪肉的零售平均价在每斤 25 元至 28

元不等，较11月中下旬价格上涨约每斤2元。

“每年年末是猪肉消费的旺季，因为这段时间是

市民大量采购猪肉制作咸肉、香肠的高峰期。”华丰

菜场负责人张书品介绍，近期猪肉价格上扬，或许与

市民的需求量增长有关。另外，市民对于进口冷链

猪肉的担忧，也间接促使生鲜猪肉的需求增长。

虽然近期猪肉价格略涨，但我市猪肉供应却十

分稳定。据市农业农村局介绍，为保障本地猪肉消

费市场货源充足，我市每年都会从市外调运一部分

生猪。从今年的情况来看，平均每天调运约 200 多

头生猪。与此同时，今年我市还新建了一个年出栏

3 万头以上生猪养殖场，计划投建 2 个年出栏超 10

万头生猪养殖场。

进口冷链溯源 市民采购放心
连日来，国内多地发现冷链食品及其外包装新

冠病毒核酸检测结果呈阳性，产品涉及冷冻海鲜、

猪肉、牛肉等。

不过，本地消费者可放宽心。据悉，截至20日，

全市共激活冷链经营主体217家，餐饮行业146家，

没有冷链食品生产企业。全市大润发、欧家、世纪

联华、永辉、物美、华联等大中型超市已停止或限制

销售进口冷链食品。90%以上经营主体已将进货

端改为省内，减轻进口冷冻食品的防疫压力。

目前，全市217家运用“浙冷链”食品追溯系统，

对上游供应链的冷链食品扫录“溯源码”，全面掌握

其供应链流向，实现从供应链首站到消费环节的闭

环追溯管理，有效杜绝问题冷链食品流向消费者。

记者在走访中也印证了这一点。“例如猪肚、猪

舌、鸡翅、鸡爪等进口冷链食品，从产品检验检疫证

明、核酸检测报告、消毒证明到冷链食品溯源码等

十分清晰，流通都有具体信息登记。”张书品说，为

了让市民采购更加放心，市场还专门建立了市进口

冷链食品物防工作群。

■相关链接
那么,市民选购、清洗和烹煮进口冷链食品具体

需要注意什么？

在选购方面，市民要去正规超市或市场选购冷

链食品，不要采购没有明确来源信息的冷链食品。

在挑选过程中，应尽量避免用手直接接触食品，最好

用超市准备好的夹子挑选食品然后放到塑料袋中；

接触生鲜食品后的手避免触摸口、鼻子和眼睛；购物

完后要用肥皂（或洗手液）和流动的水充分洗手。

在清洗和烹煮时，要保持厨房通风，建议对厨

房台面和其他物体表面经常清洁并擦拭消毒、餐炊

具要经常高温消毒处理。食物需注意生熟分开，且

要彻底烧熟煮透，冠状病毒不耐热，正常烹饪温度

(70℃)即可杀灭病毒，尽量避免生吃、半生吃、酒泡、

醋泡或盐腌后直接食用。

社区团购抢占“网络菜篮子”市场
平台通过优惠较大秒杀活动和特价菜来引流

□记者 应柳依

5 折买菜、1 分钱买水果⋯⋯因为疫情
影响，年初不少人习惯在社区群里买菜。各
大电商巨头看到商机纷纷加入到网上卖菜
的团战中来，推出各类优惠活动抢占市场。

在我市，多多买菜、美团优选、橙心优选
等平台已然涌入赛道。这一现象的背后，众
说纷纭。有人认为社区团购可以给大家带
来优惠和便利何乐不为，也有人说长期如此
会对市场带来一定冲击⋯⋯近日，记者挑选
了 3 位来自不同行业的采访对象，请他们谈
谈看法。

生鲜供应充足 冷链溯源保障

年底猪肉价格
出现小幅反弹

21 日，记者来到王先生所经营的烟酒超市时，

他正在对照着 4 页订单表，将各种蔬菜生鲜一一分

装，等待邻居自助取货。

“我才接触社区团购不久，现已与橙心优选、美

团优选、多多买菜3个平台合作，目前来看受众还不

是特别多。”王先生说，早前，有社区买菜平台的工

作人员陆续上门推荐合作项目，一通讲解下来，他

理出了最终签约的重点：为其提供存放点可以获得

佣金分成。

近半个月以来，每天都会有邻居上门取货，以

水果、蔬菜、牛奶居多。“主要还是围绕一些特价商

品，例如 3.98 元 2 斤的涌泉蜜桔、9.9 元 1 箱的猕猴

桃、4.49 元 2 斤的脐橙等，甚至还有些针对新用户

的产品只需 1 分钱就可购买，价格比市场上便宜，

下单的大多是些年轻人。”王先生说，因为是刚推

广阶段，有些商品的价格非常便宜，例如一箱某品

牌牛奶，他的进货价都要 40 元出头，而在一些平台

上 38 元还给包邮。

当记者问及这些平台提供的产品会不会对其

生意造成分流。王先生表示：“影响多多少少是有

点的，好在我们主打的也不完全是零副食，还有香

烟、酒水等一些产品是这些平台不能提供的。而

且，大多数消费者并未养成购买习惯，觉得既然到

店了，直接购买也很方便。”

对于买家而言，他们大多在乎的是便宜不便宜，而相关从业者则有着更多的忧虑：眼下风风火火的“网

上买菜”，是否会取代菜市场？

其实未必。仔细看看最近各种APP的玩法，还有互联网玩家补贴大战，和之前的共享单车、共享理发、

外卖，甚至长租公寓的玩法不尽相同。它最明显的缺点正是它的低价所带来的后续影响，因为平台补贴不

可能一直持续下去，商品价格总有回到正常水平的一天。

如果以上缺点是针对消费者而言，那么下面的缺点就是针对商家的。社区团购的最大局限在于其边界

狭窄，它的末端规模由社区规模决定，单个小战局边界难以扩展；其次，它在消费端的附加服务太少，外卖尚

且送货上门，而团购通常只能定时定点自取。这就反映出社区团购主要是面向追逐价格优势且对附加服务

没有太多要求的消费者，差异化甚至定制化的产品可能很难通过社区团购作为渠道，利润空间不大。

在记者看来，团购是科技，市场是人情。科技向往的应该是星辰大海，无限可能；而市场，负责承载人

间烟火，无限温柔。穿梭于菜市场，听着小贩清亮的吆喝声，热热闹闹的讨价还价声，看着五颜六色、新鲜

水嫩的瓜果蔬菜，活蹦乱跳的鱼虾海鲜，是平凡生活中充满人间烟火的气息。而互联网巨头拥有雄厚的财

力、大量的数据资源、领先的数字技术。我们期待的是，巨头不仅能在商业模式上进行创新，更能承担起推

进科技创新的责任。

面对当下多平台入市永城掀起的社区团购风，

在电商领域从业10余年的沈建有着自己的看法。

沈建认为，社区团购并没有表面看来如此简

单，它背后需要涉及供应链搭建、物流配送、招募团

长、售后服务等多个环节。而这就意味着进入这个

行业还是需要具备一定门槛。

“因为我本身就是从事互联网行业的，我认为

如果互联网巨头通过烧钱方式介入，获得垄断优势

之后，产业链的上下游会遭殃。”沈建说，若这些平

台仅仅通过打价格战来引流更是很难长久。社区

电商要走得长远，还需要消费者、供应商、门店、物

流四轮驱动，依靠合理的价格、稳定的品质、优质的

服务才能做得更久。在他看来，如果互联网巨头可

以有效集结大小源头供应商，并在把控好商品品质

的同时，给予上下游合理的利润空间，或许未来能

够发展成为一条多赢的出路。

▶▶▶声音一 :商店老板

可拿到佣金分成 生意被部分分流

▶▶▶声音二：普通消费者

采购便利退换方便 价格优势逐渐下降

▶▶▶声音三：资深电商人

合理推动方可长远 打价格战多方受损
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